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【夺冠】

“三个火枪手”打响翻身仗

东京“倩”影，“00后”首位双金得主
作为杨皓然的搭档，第二次站上

最高领奖台的杨倩又一次俏皮地做出
了“比心”的动作，脸上洋溢着幸福的
笑容。这枚10米气步枪混合团体金牌，
让她成为了中国体育历史上第一位00
后“双金得主”，同时也是中国射击队
历史上第一位在单届奥运会上拿到两
枚金牌的运动员，“我对她今天的表现
非常满意，也非常佩服她。为了这份荣
誉我们一路走来，从来没有放弃。她拿
了首金后，顶住了压力，还发挥这么
好。”对于自己的搭档杨倩，杨皓然不
吝赞美之词。
或许是女子10米气步枪的冠军头

衔，给杨倩带来了一定的压力，她在10
米气步枪混合团体资格赛和半决赛的
状态都不在最佳。“这种压力是显而易
见的，三天前，在同一块赛场上，她刚
刚夺得过一枚金牌，所以压力会更
大。”中国射击队教练葛宏砖说道，在
决赛中，他把唯一的一次暂停机会留
给了杨倩，“我就跟她说放开打，大不
了第二名。”
卸下包袱和压力的杨倩，随即渐

入佳境，再度展露了自己的“大心
脏”。将第二枚金牌收入囊中，“非常
感谢队友的出色发挥，我也坚持完
成了这场比赛。能拿到金牌我非常

开心与激动。”杨倩说道，“我非常信
任我的搭档，我觉得不管我们打的
结果怎样，首先他的整体状态和技
术都让我非常信任，所以我能毫无
顾虑地操作我自己，做好我自己的
每一个过程。”

在结束了自己首次奥运会征程之
后，杨倩的微博粉丝数量从最初的不
到1万，增长至如今的131万，而网友的
评论也非常有趣，为她感到高兴。对于
年仅21岁的杨倩来说，东京奥运会的
两枚金牌，是自己职业生涯的又一个
新起点，“谢谢大家的支持呀，我会继
续努力哒！”

2016年里约奥运会， 仅一金入账的中国射击队遭遇
了滑铁卢，庞伟和杨皓然都是其中的亲历者。 五年之后，

两人都用一枚沉甸甸的金牌打了一场漂亮的翻身仗。 值
得一提的是， 他们两人分别收获的10米气手枪混合团体
金牌和10米气步枪混合团体金牌， 都是奥运会历史上这
个项目的首枚金牌。

冠军追平老婆杜丽

庞伟：“家庭地位能上升些”
作为中国代表团四名奥运四朝元

老之一，庞伟在前不久刚刚度过了自
己的35岁生日。自2008年首次亮相北
京奥运会，他已经在过去三届奥运会
收获了一金一铜的成绩。在东京奥运
会男子10米气手枪比赛中，庞伟以
217.6环的总成绩摘得一枚铜牌，“射击
运动员看上去很冷静，其实内心波涛
汹涌。个人比赛确实出现了很多问题，
铜牌掩盖了很多问题。这场比赛算是
我这些年打得最差的一次，只是运气
好一些，赶上其他对手的状态也有起
伏，幸运地拿到了第三名。”

14岁开始练习射击的庞伟，在
2005年进入国家集训队，一度成为中
国射击国家队中最年轻的队员。2008
年北京奥运会男子10米气手枪决赛，
成为了他职业生涯的高光时刻，此后，
庞伟先后参加了2012年伦敦奥运会和
2016年里约奥运会，但成绩并不算理
想。

里约奥运会结束，庞伟告别了一
段时间的赛场，直到2019年才重新拿
起了手枪，也正是在这一年他迎来了
成绩上的反弹。在2019年国际射联世
界杯总决赛上，庞伟获得了男子10米
气手枪冠军，实现该项目的世锦赛、奥
运会、世界杯大满贯，这也再次唤起了
他对奥运会的憧憬。“自己还是有一些
情怀，就是希望自己能够坚持奥运梦，
也想回来再打一次。我们这个项目这
几年遇到了很多困难，我也希望能给
项目出一份力。”庞伟说道，“能够再有
一次享受拼搏努力过程的机会，我觉
得人生就没有遗憾。”

和年轻的队友相比，35岁的庞伟
在体能方面不占优势，但是凭借丰富
的经验和扎实的基本功，他依旧在中
国射击队占有一席之地。在今年进行
的奥运选拔赛中，宝刀不老的庞伟发
挥出色，以总积分排名第一的成绩获
得了男子10米气手枪个人以及10米气
手枪混合团体两个项目的参赛席位，
“奥运会就是奥运会，和任何比赛都不
一样，针对奥运会大家会有很多心理
变化。我们尽量做好自己，就有拿冠军
的实力。”

在出征东京之前，庞伟坦言觉得
自己只要发挥正常水平，就有争金夺
银的希望，“希望在东京再拿一次冠
军。这是我的第四次参加奥运会，有可
能是最后一次，我会全力以赴，争取让
五星红旗在东京射击赛场升起。”

几经蛰伏，庞伟兑现了自己曾经

的诺言，时隔13年，再次让五星红旗飘
扬在了奥运会射击的赛场上。事实上，
对于10米气手枪混合团体，庞伟最初
并不是特别感冒，“因为它顶替掉的男
子50米手枪慢射，这是我们的传统优
势项目，但同样的，中国射击队在10米
气手枪上也处于世界领先地位，所以
这个改动也给了我们一个争金的机
会。”在决赛中，庞伟在最初的表现并
不甚理想，但丰富的大赛经历让他迅
速找回了自身的状态。“其实是挺着急
的。在比赛之前做了很多准备，我们对
于技术的要求是‘平稳晃动自然响’，
特别忌讳十指发力，但前两发自己有
点急躁。”庞伟道出了比赛时的心路历
程，“这两枪失误反而让自己意识到了
问题，中间开始就把握得不错，基本上
都在自己的掌控之内。实际上，只要不
是特别大的失误，我们就有获胜的可
能。”
老将的不懈坚守终于换回了一块

沉甸甸的金牌，庞伟一如恩师王义夫
的生涯轨迹，阔别两届奥运会再次绽
放，自己的金牌数也追平了自己的妻
子、奥运冠军杜丽。“家庭地位可能又
上升了一些。”庞伟笑着说道。此前他
曾经透露这是自己的最后一届奥运
会，希望有更多的年轻队员可以顶上
来，“这可以说是我奥运会备战效果最
差的一次，在技术、身体各方面都不如
以前。因为疫情，我们一直都是封闭集
训状态，过程很煎熬。现在不像年轻的
时候，有很多琐碎的事情会分散自己
的精力。”
在庞伟看来，自己能否坚持到法

国巴黎奥运会，需要取决于家庭方面
的考虑，“孩子的童年是不能拿奥运金
牌去换的，而且我已经拿到了，但总会
有一种情结在里面。当我站在靶场上
的时候，总会希望为国争光。作为一名
射击运动员，我希望可以体现自我的
价值，唱国歌、升国旗永远是我的目
标。”

从“浩”到“皓”，一张白纸重新开始
单人项目摘铜，混合团体摘金，男

子10米气步枪选手杨皓然几乎复制了
庞伟的东京之旅，“挺开心的。东京奥
运会是自己的目标，一直想拼尽全力。
个人赛拿到铜牌的时候，我就说了目
标只完成了一半，升起了国旗，没有奏
响国歌，这一次做到了。”
1996年出生的杨皓然，因为小时

候热衷于枪械，被父母送进了体校练
习射击，“就喜欢玩枪，父母怕不安全，
就让我去尝试了一下射击。”练习射击
不到三年的时间，杨皓然被悉尼奥运
会男子10米气步枪冠军蔡亚林相中，
入选河北射击队，而时至今日，队伍里
都流传着有关他的一个段子，“当时进
队没几天，打一组十发，好像是打了99
环。”
天赋异禀的杨皓然，很快就在国

内赛场上崭露头角。2013年沈阳全运

会，年仅17岁的他击败奥运冠军朱启
南，拿到了男子10米气步枪的金牌。此
后，他接连将青奥会、世锦赛、世界杯、
亚运会等国内外大赛的冠军收入囊
中，并多次创造世界纪录、国内纪录。
“杨皓然训练时能够全身心投入，专注
完成每次击发。与此同时，他善于动
脑、勤于钻研，遇到问题有不解决不罢
休的韧劲，能够透彻分析射击动作结
构。”蔡亚林说道。

职业生涯一帆风顺的杨皓然，在
2016年里约奥运会遭遇了巨大的打
击。在其他赛场所向披靡的他，在奥运
赛场迷失了自我，资格赛意外出局，仅
仅获得第31名。“经历了那一次，让我
的能力、心智方面成长了不少，更加成
熟，挺感谢那次失败的。到现在，还是
非常珍惜那次失败，失败挺宝贵的。”
杨皓然说道，“奥运会只是自己的一

站，不是我的起点也不是终点，不会奢
望自己一定能够做成什么样子，而是
在去往它的旅途上，尽量把自己做到
最好。”
在里约奥运会结束之后，杨皓然

把自己名字中的“浩”改成了“皓”，而
他自己也像一张白纸一样重新开始。
经历了短暂的低谷期之后，杨皓然在
东京奥运会选拔赛上以总排名第一的
成绩拿到了入场券，“上一次奥运会的
时候自己还年轻，处于一个懵懂的状
态。现在经历的比赛多了，自己也变得
成熟，心态也更加沉稳。”
在拿到10米气步枪混合团体的奥

运金牌之后，杨皓然实现了世界杯、世
锦赛、奥运会的“大满贯”，“这块金牌
是回报祖国的培养。个人而言，是实现
了大满贯，但路还长，希望以后继续努
力，为国家争取更多的荣誉。”
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